



# Les abolitions de l'esclavage

## Le témoignage de Frederick Douglass :

Frederick Douglass, de passage à Paris en 1887, rencontra Victor Schœlcher. Il témoigne :

« Il me dit qu'immédiatement après la formation du gouvernement républicain de 1848, il alla voir M. Arago et lui dit : ‘Il est temps, maintenant, d’émanciper les esclaves de nos colonies’. Mais cet homme d’Etat accueillit sa proposition en lui opposant l’argument selon lequel une telle mesure serait mal acceptée, qu’elle entraînerait une insurrection et ferait couler le sang dans les colonies’. ‘Je lui répondis’, dit M. Schœlcher, ‘qu’au contraire, ne pas proclamer l’émancipation maintenant inciterait les esclaves à soulever une insurrection et que si l’émancipation n’était pas décrétée, je recommanderais moi-même aux esclaves de se révolter’ » .

Cf. Nelly Schmidt, *Victor Schœlcher*, Paris, Fayard, 1994